

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18. 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

### DE LOS MECÁNICOS INGLESES

Pesetas.

Suma anterior..... 229,55

#### Madrid.

Asociación del Arte de Imprimir, 50.—L. R., 0,20.—V. Sáenz, 1.—M. Vargas, 0,25.—J. L. de la Vega, 0,50.—A. Raschia, 1.—El número 40, 0,25.—Cuasevol, 0,15.—M. González, 0,50.—F. Mora, 0,35.—P. Iglesias, 0,25.—J. Morato, 0,25.—V. Carramiñana, 0,20.—M. Navarro, 0,20.—T. Berenguer, 0,20.—M. García, 0,20.—R. Mata, 0,30.—C. Rey, 0,20.—A. Vázquez, 0,10.—J. Estero, 0,15.—S. Freire, 0,25.—M. Ruperéz, 0,25.—M. Pazos, 0,25.—J. C. López, 0,50.—Rovira, 0,25.—Lumbreras, 0,25.—J. G. Beltrán, 0,20.—M. Guijarro, 0,20.—Victoriana Gabriel, 0,20.—T. Díaz, 0,20.—Varios carpinteros de armar, 1..... 59,80

#### Santander.

Agrupación Socialista, 5 pesetas.—P. Simal, 0,50.—M. Casariego, 0,25.—M. San Emeterio, 0,30.—E. Rojas, 0,25.—L. Martínez, 0,20.—Colina, 0,20.—Lucio, 0,10.—J. Rioseco, 0,20.—C. Gutiérrez, 0,25.—E. Zulueta, 0,25.—J. Pérez, 0,25.—G. Pérez, 0,25.—M. G. R., 0,25.—P. Pérez, 0,30.—S. Ramos, 0,20.—E. Rado, 0,25.—L. Martínez, 0,25.—Domecq, 0,90.—Cuevas, 0,50.—Un socialista, 0,25..... 10,90

#### Castellón.

Un castellonense..... 0,30

#### León.

G. Sadia..... 0,20

#### Linares.

J. L. Castor..... 0,25

#### Santiago.

Sociedad de Carpinteros, 50.—Sociedad de Canteros, 55..... 105,00

TOTAL..... 406,00

## IMPREVISIÓN BURGUESA

La clase trabajadora debe organizarse y procurar ser fuerte, no sólo para contrarrestar la explotación de que es víctima y acabar con ella lo antes posible, sino para impedir que los efectos de la imprevisión de la burguesía respecto á sus propios intereses cause á los proletarios extraordinario daño. Según ya hemos demostrado varias veces, es la burguesía española la más atolondrada é inepta de todas las burguesías. Ni tiene capacidad para hacer que sus intereses prosperen en el grado que debieran, ni cálculo ni vista para preservarlos de ciertos peligros.

Lo primero bien claramente lo acredita el atraso en que la producción de nuestro país se encuentra comparada con el desarrollo que alcanza en otras naciones. Lo segundo lo pregonan muy alto las actuales guerras coloniales.

Un poco de memoria le hubiera bastado á la burguesía para recordar las causas por que España perdió casi todas sus posesiones de América; un poco de buen sentido la hubiera hecho comprender que lo mismo en Cuba que en Filipinas existían las causas que habían producido las anteriores insurrecciones, y que mientras éstas existieran ni el mercado de la gran Antilla ni su soberanía en las dos colonias estaban seguros.

Pero ni ha tenido lo uno ni lo otro, y por haber carecido de ambas cosas existe en Cuba una guerra que ha costado ya más de 100.000 hombres y de 2.000 millones de pesetas; y en Filipinas ha habido una insurrección (dando por bueno que los tratos con Aguinaldo la hayan concluido totalmente) que ha arrebatado la vida á cerca

de 20.000 hombres y ocasionado un gasto de 40 millones de duros.

Si á su tiempo hubiese llevado á Cuba las reformas necesarias, ni la insurrección habría ocurrido, ni se hubiera visto en el duro y nada honroso trance de tener que dar la autonomía, ya por la presión del Gobierno de los Estados Unidos, ya también por la falta de recursos para mantener el sistema de la guerra por la guerra. Si oportunamente hubiera mermado el poder de los frailes en Filipinas é implantado las reformas que el estado de aquel país reclama, ni allí habría habido lucha ni se habría visto constreñida, por los grandes desembolsos que aquella le ocasionaba, la sumisión de seis millones de pesetas la comisión de los jefes de la insurrección.

Nada nos debería preocupar á nosotros la imprevisión y la torpeza de la burguesía si de ellas no resultase daño para la clase proletaria; pero como resulta, y grande; como por el dominio de esa clase y el encadenamiento de sus intereses con los de los trabajadores, toda aventura, todo descalabro de la burguesía en el sentido indicado perjudica notablemente á aquéllos, de ahí que nos importen mucho los traspies que dé y los desaciertos que cometa.

Nadie ha perdido tanto como los trabajadores con la guerra de Cuba. Además de que casi todas las víctimas allí habidas pertenecían á nuestra clase, ha paralizado muchos trabajos y ha hecho más numeroso é influyente el militarismo, elemento altamente nocivo para todo progreso y que consume una gran parte de la riqueza nacional. Con la guerra de Filipinas ha sucedido lo propio: han sido los trabajadores los que más daño han recibido.

Y como no cabe esperar que nuestra burguesía escarmiente, como seguirá siendo tan imprevisora como hasta aquí, los trabajadores no deben descuidarse en ponerse en condiciones de obligarla á que se avise, á que prevea, á que no provoque conflictos, á que no se deje dominar por los acontecimientos, sino á que se anticipe á ellos ó á que espere su desarrollo debidamente prevenida.

Si el proletariado hubiese sido fuerte, antes de estallar la guerra en Cuba habría realizado una campaña, que no han sabido hacer los partidos republicanos, para obligar al Gobierno á dar á dicha Isla las libertades que querían sus habitantes y que han servido de pretexto á muchos que ansían figurar para lanzarse al campo y arrastrar consigo á muchísima gente. Si hubiera habido muchos miles de trabajadores perfectamente organizados, su fuerza se habría hecho sentir sobre los Gobiernos de la clase explotadora y habría logrado que los asuntos de Filipinas, abandonados casi totalmente por aquéllos, merecieran la debida atención y se resolvieran con el criterio de amplitud y de justicia que corresponden á estos tiempos.

Todo esto, que habría ahorrado muchas vidas, muchos dolores y muchas lágrimas, no lo han podido hacer ayer los trabajadores, pero cabe que lo puedan hacer mañana si hoy se consagran con toda su alma, con firme voluntad, á la organización y á la educación de su clase.

Aprendamos de nuestro mismo enemigo. Si por sus descuidos, si por su indolencia, si por su poca previsión han caído sobre él y sobre nosotros, principalmente sobre nosotros, calamidades como las citadas, no sigamos el mismo camino.

Seamos activos, cuidadosos de nuestros intereses y previsores, y adquiriremos la fuerza, la organización, los elementos, en fin, que puedan impedir conflictos como aquéllos ó que, si estallan, libren á la clase trabajadora de sangrías tan terribles como la que ha experimentado con motivo de las insurrecciones de Cuba y Filipinas.

Cuanto más instruido es un obrero, más puede trabajar para que desaparezca la explotación de su clase.

## LA SEMANA BURGUESA

El veredicto de inculpabilidad dado por el Jurado en la causa por asesinato del señor Moreno Pozo ha levantado gran polvareda entre los que acechan cualquier ocasión para combatir esta conquista de la Democracia.

Somos partidarios del Jurado en cuanto significa la intervención del pueblo en la administración de la justicia, y sólo censuramos el carácter conservador que la ley tiene en España y que excluye de ese derecho á una gran parte de ese mismo pueblo, ya por la edad (30 años) que se exige para ser jurado, ya por reconocer como cabeza de familia sólo á los que están casados con arreglo al Sagrado Concilio de Trento, pues aunque la ley no lo dice, así resulta en la práctica.

Mas dejando este punto de vista, que nos llevaría á más extensas disquisiciones, y ateniéndonos al hecho actual, ¿qué se pretende demostrar con el caso de Villuendas? ¿Que el Jurado se equivoca? Tendrían que probar los jueces de derecho que son infalibles, y, desgraciadamente, hay infinidad de hechos que prueban lo contrario. ¿Acaso se quiere insinuar que los jueces de hecho venden su voto? Pudiera suceder: también le venden algunos en las elecciones, y no vamos por eso á renegar del sufragio universal, porque también le vendían cuando éste era restringido; pero, aparte de esto, ¿está probado que los jueces de hecho son incorruptibles? Pues que la diosa Astrea tire el arpa, digo, la balanza, y que se vayan al Limbo el que lo crea.

Pero volviendo al caso concreto del asesinato del Sr. Moreno Pozo, del que con tanta facilidad nos separamos, ¿se ha equivocado el Jurado al absolver á Villuendas? En primer lugar, esa equivocación es subsanable, acudiendo á nuevo Jurado, y, en segundo lugar, falta examinar la estructura de las preguntas hechas á ese mismo Jurado, que algún suspicaz podría creer dictadas por la enemiga que gran parte de la Magistratura siente hacia la institución popular. Y del examen de aquellas preguntas resulta que si el Jurado contestaba afirmativamente á la primera, el reo iba á ser condenado á una pena excesiva; no se le dejaba apreciar circunstancias agravantes ó atenuantes, el más ó el menos: el culpable ó inocente; y el Jurado, ante el temor de condenar á un hombre á una pena que en su conciencia creía desproporcionada al delito, opta por el segundo término del dilema.

Y esto será todo lo abominable que quieren los enemigos del Jurado, pero es hermosamente humano, es cristiano, podíamos añadir ahora que está en moda cierta regresión espiritualista.

Resumiendo, ó *reasumiendo*: si el Jurado que ha entendido en la causa de Villuendas ha cometido error, culpa será de la forma en que se le ha consultado, y no de ser jurado y ser magnánimo ha optado por lo último; ha hecho bien.

Y en cuanto al Jurado como institución, es innegable que necesita reformas; pero no en el sentido reaccionario que quiere Silveira, sino en el opuesto; hay que *universalizarle* más, como se ha universalizado el sufragio.

No hay lógica en sostener que quien puede ser diputado ó Cortes no pueda ser jurado; porque si en los Tribunales se administra justicia, en el Congreso se hacen las leyes, y no es menos importante el papel de legislador que el de juez de hecho.

El teniente coronel de Ingenieros D. Joaquín Ruiz, que había ido á parlamentar con el cabecilla Aranguren, ha sido fusilado por los insurrectos.

Nosotros, que hemos criticado por inhumana la política de Weyler en Cuba, hoy que en la gran Antilla se sigue una más

humana y más tolerante, tenemos que condenar ese asesinato, cometido con violación de todas las leyes de la guerra que rigen en países civilizados.

Alguien ha dicho que la guerra es un asesinato colectivo. Convenido; pero esto no justifica los asesinatos individuales, que deshonran las causas que quieren defender.

La noticia de la próxima pacificación de Filipinas ha dado pretexto á unas cuantas manifestaciones carnavalescas.

Señores patriotas, un poco de buen sentido.

Porque bueno es que acabe una de las guerras coloniales, y mejor sería que acabaran las dos, pero dar vivas al Ejército y á la Marina y á la Pepa porque los insurrectos, mediante su *tanti cuanti*, se marchan á Hong-Kong, no nos parece serio.

Estas cosas está bien que las haga Aguilera con los chicos del Centro Instructivo del Obrero, pero los estratagemas de café que sueñan con victorias á lo Alejandro no deben sacar á pasear la bandera gualda y roja por una paz conseguida de ese modo.

O, para ser lógicos, deben dar los vivas á Aguinaldo.

Al fin se ha levantado la suspensión de garantías constitucionales en Barcelona y autorizado la repatriación de los que fueron expulsados por suponerse anarquistas.

Estos eran dos de los tres extremos que abrazaba la reclamación hecha al Gobierno por el Directorio de Fusión republicana, primero en una audiencia y después por medio de carta.

El tercer punto, referente á practicar una investigación para depurar si los detenidos en Monjuich han sido objeto de tratamientos crueles, no ha merecido la aprobación del Gobierno, quien se ha negado á abrir dicha información, fundándose en opiniones de las autoridades de Barcelona.

Que eran, á no dudar, las llamadas á ilustrar el asunto.

Quedamos, pues, en que el partido liberal no tiene, en este punto, que envidiar nada al conservador.

Sin duda porque en la práctica de ciertos procedimientos, existe solidaridad entre todos los gobiernos.

Como que ahora nos acordamos de análogas denuncias hechas en el Congreso por el ya difunto diputado federal Sr. Lostau referentes á los detenidos con motivo de la explosión ocurrida en el Liceo de Barcelona.

Denuncias que fueron negadas con el mayor aplomo por el entonces ministro de la Gobernación Sr. Aguilera.

De modo que ya hay precedentes.

Y á ningún Gobierno le amarga un Portas.

A propósito de Aguilera. ¿Y aquel proyecto de derribar medio Madrid para dar ocupación á la *pobrecita* clase obrera?

Porque ya va avanzando el invierno.

Y además, se aproximan las elecciones.

Y hay que dar *el queso* al pueblo soberano.

¿Qué dirán ustedes que se le ha ocurrido al Dr. Moliner, rector de la Universidad de Valencia, para arbitrar recursos con que socorrer á los damnificados por las últimas inundaciones?

Pues organizar una corrida de toros.

Ya estamos acostumbrados á ver en esta tierra de Costillares á un licenciado en ciencias empuñar el estoque y la muleta, pero el caso del doctor Moliner nos parece un poco fuerte.

A menos que intente resucitar aquellos tiempos de Fernando VII en que se cerraban las Universidades y se abrían escuelas de tauromaquia.

En la Diputación Provincial de Madrid se ha propuesto, no «un pequeño escán-

dalo» como ha dicho la Prensa, sino una bronca mayúscula, que pudo acabar con detrimento de la personalidad del contador, quien estuvo á punto de pagar los despilfarros y el desbarajuste de aquella casa, que en punto á orden y á moralidad puede co-dearse dignamente con nuestro Excelentísimo Ayuntamiento.

El escándalo le promovieron varios acreedores que reclamaban el abono de sus créditos.

Y que, sin duda, ignoran que hay otros procedimientos más sugestivos y de más eficaces resultados.

\*\*\*

Por toda la Prensa ha circulado la siguiente noticia:

Los socialistas han iniciado ya los trabajos para la celebración de varios meetings en Madrid y provincias, encaminados, principalmente, á exponer la necesidad del servicio militar obligatorio y prepararse para las próximas elecciones.

Por esta vez, la información les ha salido «un poquito desigual» á los periódicos de gran circulación.

Porque si bien es cierta la noticia en lo referente á trabajos para luchar en las próximas elecciones (lo que no debiera ser novedad para los que reconocen la táctica de nuestro Partido y los acuerdos de éste), no lo es en lo que respecta al servicio obligatorio.

Al menos, por ahora.

\*\*\*

En un patio del Hospicio rieron dos niños asilados de doce y catorce años de edad, quedando muerto uno de ellos á consecuencia de una patada que le dió en el pecho su contrario.

Y lo primero que se ocurre preguntar es si en el Hospicio de Madrid no hay celadores y vigilantes.

Porque al menos en las nóminas de la Diputación Provincial figuran sus sueldos.

Pero acaso los que están al cuidado de los niños del Hospicio sean de la escuela de *El Nacional*.

Y crean que la muerte de un asilado es una ventaja.

Porque queda plaza para otro.

\*\*\*

Los dependientes de ultramarinos le han contado al gobernador que van á presentar á los síndicos del gremio una exposición pidiendo el descanso dominical.

Ahora sólo falta que se lo cuenten al nuncio.

Que es, en realidad, por donde debían haber empezado, ya que se obstinan en no seguir el camino derecho.

Que es el de buscar en su sola unión la fuerza que necesitan.

Porque con la razón sola no triunfa la justicia en esta sociedad de tenderos.

## CONTRA LOS CALUMNIADORES

Un correligionario nuestro, que, con frecuencia y desde hace años, nos envía noticias del movimiento social en Inglaterra, nos ha escrito la siguiente carta, rogándonos la diésemos publicidad en nuestras columnas.

La carta tiene que leer y demuestra que vamos en buena compañía, pues conducta igual á la nuestra siguen los socialistas de muchos países, siendo también, como nosotros, honrados por la calumnia.

He aquí la carta:

Glasgow, 19 de diciembre de 1897.

Compañero director de EL SOCIALISTA.

Como corresponsal de *The Labour Leader*, he recibido el número de *Germinal*, de Madrid, correspondiente al 3 de diciembre, y en él, á más de noticias no muy exactas del movimiento internacional, veo una porción de cosas contra el Partido Obrero español, que juzgo calumnias, por la semejanza que tienen con las que contra nosotros dicen algunos mal intencionados de los partidos avanzados de nuestra burguesía.

Nos dicen que estamos vendidos al partido conservador y, como vosotros, publicamos nuestras cuentas, lo que no hacen ellos con las suyas, aunque nosotros se lo pedimos.

Nos dicen que estamos apurados por el lujo de «vividores» que nos guían, y fingen compadecerse de nosotros.

Para perjudicarnos ante los ojos de quienes simpatizan con el Socialismo, nos llaman *Keir-hardistas*, y, en suma, sostienen otras muchas cosas por el estilo de las que os dice *Germinal*.

Todo ello no prueba más sino que nuestra actitud, como la de todos los Partidos Socialistas, es igual á la del Partido Obrero español.

En nuestro Parlamento hay diputados tra-

de-unionistas, que están coligados con los liberales, pero no son ni socialistas ni colectivistas. Y es de notar que las *Trades-Unions* tienden á prescindir de los servicios de esos *esquirols* políticos. Recientemente la *Amalgamated Society* de los obreros de los ferrocarriles ha expulsado y hecho dimitir á dos de esos diputados, que ejercían los cargos de secretario general de la Sociedad uno, y redactor del órgano de ella en la Prensa—*The Railway Review*—otro, por haber traicionado, con su amistad á los partidos patronales, la causa de los obreros. No puede haber alianza fraternal entre los explotados y los explotadores.

Desde hace más de veinte años no existe el partido republicano en Inglaterra. Hay, sí, muchos republicanos teóricos, pero aun esos tienen muchas dudas respecto de las ventajas que pudiera reportar una República en la sociedad actual. Ven que este país es una prueba de que puede haber más libertad y menos corrupción bajo una Monarquía constitucional que bajo muchas Repúblicas.

Sin embargo, como hace falta lo que aquí llamamos un *red herring* (pescado que huele mucho) y vosotros llamáis, creo, señuelo, que distraiga á las masas obreras y las haga votar unas contra otras, mientras suben al Poder los políticos ambiciosos, aquí se habla de la Cámara de los Pares. «Hay que abolirla, gritan, antes de obtener la legislación protectora del trabajo!», y parece que en España dicen: «Hay que traer la República!»

La fuerza que puede convertir en ley la jornada de ocho horas, por ejemplo, no vendrá ni con la República ni con la abolición de la Cámara de los Pares, sino con la organización consciente de los obreros, haciendo política por y para ellos mismos.

El mismo esfuerzo dará la victoria á todos. Sigán los trabajadores españoles su camino y pronto tocarán los resultados.

Salud. Vuestro compañero y correligionario, M. MACKAY.

Esta carta tiene—á más de la que ella se da á sí misma—una explicación. *The Labour Leader* tuvo noticia de la publicación de *Germinal* y, creyéndole órgano de los españoles expulsados refugiados en Londres, le dirigió un saludo de bienvenida. Después, el órgano del Partido Independiente del Trabajo ha rectificado; pero nuestro amigo Mackay, entendiendo que eso no bastaba, nos ha escrito la carta que hemos copiado.

Y ya que, venciendo naturales y justificadas repugnancias, hacemos al semanario *sociológico* republicano, la honra de ocuparnos de él, vamos á volver por los fueros de la verdad, que—como siempre—sale muy malparada en el número de la semana anterior, de la pluma de ese ruso indecente, á quien alguien que ha andado muy cerca de él ha llamado «pobre de espíritu».

Claro que no nos tomamos ese trabajo porque lo que ese vil diga merezca aprecio, sino porque afirma cosas que mañana pudieran oír por ahí nuestros correligionarios, y no está de más que éstos sepan á qué atenerse para contestar dignamente.

Dice así:

Tuvo Delorme la mala estrella de adherirse, cuando comenzó sus campañas socialistas, al Partido Obrero, donde sus peculiares talentos de propagandista debían quedarse oscurecidos, y donde su honradez y sinceridad le debía cerrar el camino á los puestos directivos. Sus conocimientos, superiores á los de Pablo Iglesias, Abascal, Mesa, Simal y tantos otros con pretensiones de jefatura, le hacían un elemento poco grato entre aquellos ignorantes, temerosos de perder su ascendencia sobre los secuaces del Partido Obrero. Sin ser ambicioso, no quería Delorme soportar aquella conspiración de la ignorancia, porque redundaba en perjuicio del Partido Socialista, reducido poco á poco á un rebaño de pobres ignorantes, dirigidos sin fin ni miras elevadas por unos cuantos que se habían erigido en jefes vitalicios, con sueldos fijos, pagados por el Partido, ó sea por los céntimos de los obreros.

Delorme se había señalado como socialista en Málaga. Siendo empleado en la Casa de Larios, había agitado contra estos rapaces explotadores de sus obreros. «Cómo podía sufrir sin protestas aquella explotación miserable en nombre del Socialismo?»

La ruptura con el Partido Obrero era indispensable, y tuvo lugar en una asamblea general. Delorme ha combatido siempre la sospechosa táctica de aquella Agrupación de hacer la guerra á los republicanos, y esto le obligó á separarse de sus antiguos compañeros, protestando pública y solemnemente contra aquel proceder, que ha sido la causa de la esterilidad de la agitación del Partido Obrero español y objeto de justificadas censuras.

En todo lo copiado no hay una sola palabra digna de crédito.

Delorme—la verdad es antes que ninguna otra clase de consideraciones—, si acaso tendría conocimientos superiores á los que poseen los redactores de *Germinal*, pero no superiores á los que tienen, no ya los individuos que se cita, sino otros muchos. Delorme ha escrito bastantes atrocidades para

demonstrarlo. De otras cosas entendería mucho; lo que es de Socialismo, Sociología, Economía política, cuestiones obreras, etc., entendía poco, muy poco.

Que Delorme era honrado y sincero, quizá—aunque por aquí tenemos motivos para dudar de su honradez y sinceridad políticas—; pero ni en una ni en otra le cedían casi todos los individuos que cita el autor del epílogo, que así se llama el esperpento que nos ocupa.

Tampoco es exacto que cuando Delorme perteneció al Partido «tuviesen pretensiones de jefatura» Iglesias, Abascal, Mesa y Simal. Iglesias por entonces era sólo redactor de EL SOCIALISTA, Abascal estaba apartado de la vida activa, Mesa residía (allí habitaba desde hace más de veinte años) en Francia, y Simal aun no había ingresado en nuestro Partido.

Pasamos por alto lo del rebaño, etc. y lo de los sueldos fijos, cosa que siempre ha despertado los apetitos del petardista autor del epílogo, y seguimos.

Delorme jamás agitó en Málaga á los obreros contra Larios, y para demostrarlo concedemos la palabra á nuestros amigos de esa localidad, aunque basta que nosotros lo digamos.

Y llegamos al último párrafo de lo copiado. Quizá Delorme, en el poco tiempo que estuvo con nosotros, creyera que los socialistas irían de acuerdo con los republicanos, pero no se tomó el trabajo de contárselo á nadie; así, que todo eso de la protesta pública y solemne, es pura fantasmagoría. De la noche á la mañana Delorme se fué de nuestro lado y luego le hemos visto haciéndose cómplice, con su silencio unas veces y otras con su pluma, de las infamias que contra nosotros se propalan.

Y esa es toda la historia.

Respecto á la ignorancia que tanto nos echa en cara ese ambicioso de bajo vuelo, sólo diremos que no es quien hace fisiólogo al químico Berthelot, sociólogo al economista Gide, y socialistas á estos dos y á Brisson, Bourgeois y otros quien puede hablar de ignorancia. Cuidese él de estudiar, que buena falta le hace, y hay cosas que no se aprenden *fusilando* el *Diccionario* de Montaner y Simón, y no dé patentes á nadie.

Si hoy hay unos cuantos individuos que creen en su ciencia, acháquelo ese tipo á su ingénita desfachatez y á la majadería ambiente, no á otra causa.

Terminamos este escrito lamentando que se nos haya obligado á escribir cosas que hubiéramos preferido callar.

Y basta de suciedades.

## LA HUELGA DE MANRESA

La vil conducta del fabricante Serra Bertrand y de los dos más que le secundan, y el escandaloso auxilio que les han prestado todas las autoridades cometiendo infinidad de atropellos y persecuciones con los huelguistas y con los trabajadores que les han ayudado á sostenerse, ha acabado con la paciencia de los obreros de Manresa, que, según podrán ver nuestros lectores por las líneas que van á continuación, han resuelto abandonar el trabajo, protestando así contra las injusticias que se han cometido con sus compañeros y reclamando se solucione el conflicto de modo que éstos no se vean condenados á morir de hambre.

No es posible prever las consecuencias de esta huelga general dada la actitud de los fabricantes Bertrand, Parera y Portabella y la que hasta aquí han observado las autoridades; pero si con motivo de ella se realizara algún acto de desesperación, la culpa sería de los fabricantes que quieren imponer por hambre condiciones de horrible esclavitud á sus obreros, y de las autoridades que, pisoteando la ley, se han puesto al lado de tan odiosos tiranos.

He aquí la correspondencia y el telegrama que nos ha remitido nuestro corresponsal en dicha ciudad:

«La lucha sigue con más vigor, más energía y más entusiasmo que nunca.

»Los cinco individuos que se llevaron de aquí á la cárcel de Barcelona, allí continúan. Este nuevo atropello ha indignado á todos los trabajadores de Manresa y á todas las personas, sin distinción de ideas, amantes de la razón y de la justicia.

»Mañana se celebrará un *meeting* con objeto de acordar las medidas que deben adoptarse para poner término á los disgustos y privaciones que viene sufriendo gran número de trabajadores durante los nueve meses de lucha.

»Según las ideas que se manifiestan por muchos obreros, los operarios fabriles acor-

darán no trabajar hasta que se concluya el conflicto. Empújales á tomar esta resolución los abusos que se cometen con los huelguistas y la calma con que las autoridades ven que muchos de éstos, no obstante tener razón, carecen de todo para vivir.

»Me parece que no me equivoco si afirmo que pasado mañana, lunes, habrá aquí paro general.

\*\*\*

»Hoy se celebrará en Balsareyn un *meeting* para ocuparse en el asunto de los huelguistas de aquí.—EL CORRESPONSAL.

»Manresa, 18 diciembre 1897.»

«Manresa, 20, 8,25 m.—Director de EL SOCIALISTA.—Paro general en todas las fábricas, artes y oficios, excepto en las de Parera, Portabella y Bertrand, donde trabajan los desdichados que han podido reanir, apelando á toda clase de medios, dichos fabricantes. Mañana manifestación.—EL CORRESPONSAL.»

## LOS MECÁNICOS INGLESES

Examinadas por los obreros mecánicos asociados las proposiciones de la Federación de los patronos, 53.418 han votado contra ellas y 530 en pro.

En Leeds sólo 6 mecánicos han votado por que se reanude el trabajo; 2.110 votaron en contra. En Sheffield, 22 en pro y 7.987 en contra. En Birmingham, 14 en pro y 6.541 en contra. En Glasgow, 72 en pro y 12.928 en contra.

En un distrito de Londres la casi unanimidad de los votantes se ha declarado por la continuación de la huelga. En Woolwich, 1.343 han votado por que siga la resistencia, y 3 en contra.

El secretario de los mecánicos, ciudadano Barnes, confía en que la Federación de los patronos se mostrará más conciliadora en la nueva conferencia que van á celebrar los delegados de aquella con los de los huelguistas.

En tanto, se sigue adoptando medidas para sostener la lucha y continúan afluyendo recursos.

Días pasados se recibieron en el local de la Sociedad 1.000 libras esterlinas.

La Asociación obrera de la industria algodonera de Lancashire ha prometido enviar 10.000 libras esterlinas por semana; la Sociedad de Tipógrafos ha notificado que enviará 5.000 libras, y la de Albañiles 10.000, más 3.000 que dará todas las semanas.

Se calcula que para Nochebuena tendrá la Caja de la huelga 375.000 libras esterlinas, ó sea 9.375.000 francos.

Si la actitud de los huelguistas es firme, la práctica de la solidaridad obrera es hermosa, haciendo todo prever que la victoria será de los trabajadores.

## DESDE ASTORGA

Como por aquí se cometen tantas vejaciones y atropellos con los trabajadores como en el punto que más, y como tampoco faltan enemigos rabiosos de nuestras ideas, propóngome enteraros de todo para que lo déis á conocer en EL SOCIALISTA.

Hoy empiezo la tarea participándoos los desatinos que desde el púlpito ha lanzado contra nuestras ideas el cura de Nistal de la Vega, pueblo inmediato á ésta.

Después de manifestar que el Socialismo no sólo invade las ciudades, sino también las aldeas, soltó la barbaridad de que los socialistas piden la igualdad para emborracharse y holgazanear. ¡Conocerá bien nuestras aspiraciones y nuestros deseos este *páter*! Mas en lo cierto estaríamos nosotros llamándolos á ellos, si no holgazanes, seres inútiles, puesto que con bendiciones ni rezos no se produce trigo, ni patatas, ni carne, ni telas, ni libros, ni nada de cuanto es necesario al hombre. De vicios no debiera haber hablado, porque hay por aquí curas que ganan á otros las yeguas al tresillo y no se las devuelven hasta que los perdidosos entregan la cantidad que valen dichos animales.

Dijo también que era una injusticia que los bienes ganados por los capitalistas con el sudor de su frente, tuvieran que repartirlos con los demás.

Aparte de que el Socialismo no ha hablado nada de repartir bienes, tiene mucha gracia decir que los capitalistas han ganado lo que poseen con el sudor de su frente. Pues si ellos, que no manejan el azadón, ni la garlopa, ni el telar, ni el martillo, ni ningún

instrumento para producir cosas útiles, tienen tanto, ¿qué no debieran tener los que trabajan de sol a sol, los que pasan su vida en la fábrica, en el fondo de la mina, en el laboratorio ó en el gabinete de estudio?

Los capitalistas, señor cura, aunque la ley los ampare, no son más que unos explotadores del trabajo, que viven y se hacen ricos a costa de las fatigas y los sufrimientos de muchísimos obreros. Hacer que esos hombres devuelvan a la sociedad, para beneficio de todos, lo que han arrebatado a ciento ó a mil, es obra de reparación y de justicia.

Asimismo afirmó que los socialistas no son cristianos; verdad que nosotros no negamos; pero pudo decir con más razón aún que la mayor parte de los curas, los capitalistas y casi todos los que defienden la presente sociedad están más distantes, en el pensar, de la doctrina de Cristo, que los que profesamos las ideas socialistas.

El modo como los privilegiados y todos sus lacayos aman al prójimo como a sí mismos, lo dicen bien claramente las desdichas, los dolores y las privaciones que sufren la mayoría de los seres humanos.

Una cosa muy en su punto dijo el cura de referencia, y ésta fué que el Socialismo combate a la Iglesia y la Iglesia al Socialismo.

Este hecho es muy natural, aunque quizá no se lo parezca al padre de almas.

El Socialismo combate a la Iglesia por dos motivos: por estar al servicio de la clase explotadora y por ser el principal enemigo de la instrucción del pueblo, y la Iglesia odia a muerte al Socialismo, en parte porque éste va contra los intereses de los que viven explotando a los demás, pero, sobre todo, porque la emancipación de la Humanidad exige que aquella desaparezca para siempre.

Y está seguro el orador de púlpito que por mucho que hagan él y los suyos, el Socialismo avanzará hasta conseguir el triunfo de sus grandiosos ideales. — EL CORRESPONSAL.

Astorga, 14 diciembre 1897.

### La imprenta telegráfica.

Con dicho título leemos en *La Petite République* lo siguiente:

Una nueva invención, llamada a desempeñar un importante papel en la vida social, acaba de hacer un periodista australiano, el Sr. Donald Murray, de Sydney. Por medio de esta invención, un obrero tipógrafo de París, por ejemplo, teniendo ante él un teclado, podrá reproducir, valiéndose de la telegrafía, no solamente un original impreso en Viena ó en San Petersburgo, sino también un trabajo tipográfico que pueda imprimirse inmediatamente.

El mismo obrero tipógrafo podrá también, sirviéndose de varias líneas telegráficas, reproducir un original en una docena de poblaciones al mismo tiempo.

Para realizar la transmisión son suficientes las corrientes ordinarias, con tal que se las pueda reponer. El trabajo puede hacerse con la misma rapidez que en la composición ordinaria, y no exige ningún mecanismo que ocupe mucho espacio.

Lo mismo que las máquinas de componer y otras muchas invenciones asombrosas, que han reemplazado a millares de obreros inteligentes, la nueva máquina no puede menos, en el régimen actual, de acrecentar los sufrimientos y la miseria de los proletarios, en tanto que beneficiará solamente a los capitalistas, cuyas riquezas y ganancias aumentarán con aquella.

Todas las invenciones en el dominio de la industria, teniendo por objeto economizar el trabajo del hombre, no pueden menos de agravar la situación material de los proletarios, y así pasará siempre en tanto los medios de producción no estén socializados. Solamente en el régimen socialista, basado en la propiedad colectiva de los instrumentos de trabajo, podrá toda la población gozar de los beneficios que las invenciones y descubrimientos puedan proporcionar. Los inventores serán entonces los principales bienhechores del género humano, en tanto que hoy contribuyen frecuentemente, sin querer quizá, a aumentar el poder de los capitalistas y a acentuar la explotación del trabajo.

Por eso los trabajadores no deben limitar sus aspiraciones a disminuir la explotación, sino a acabar con ella socializando los grandes medios de producción.

Hecho esto, lejos de temer las invenciones y los perfeccionamientos, los desearán, porque entonces beneficiarán a todos.

**Cuanto más importante y numerosa sea la Prensa obrera y socialista, mejor podrá contrarrestar la perniciosa influencia de la Prensa que sirve a la clase capitalista. Por lo mismo, todo obrero consciente debe tomar con sumo interés la difusión de los periódicos socialistas.**

El jueves de la semana pasada nuestro querido amigo y correligionario D. Ricardo Oyuelos presentó ante el Tribunal de lo Contencioso-administrativo el recurso de alzada interpuesto por los concejales socialistas incapacitados de Vizcaya, para que pase a informe del fiscal.

Esperamos que éste no se opondrá al recurso, y que dicho alto Tribunal hará justicia a los reclamantes anulando la real orden que dictó, para dar gusto a Chávarri, el conservador Cos-Gayón.

Ha sido puesto en libertad, mediante fianza de 3.000 pesetas, nuestro amigo el concejal socialista de El Ferrol, Francisco Fernández, que sufría prisión por consecuencia de un artículo en que se censuraba la conducta del fiscal de la Audiencia de La Coruña.

Nuestra enhorabuena al excarcelado y nuestro pésame a los que creían que estaría en prisión mucho tiempo por no hallar quien prestase fianza relativamente tan elevada.

## ESTADÍSTICA

### El Estado patrono.

La administración de los ferrocarriles del Estado en Prusia ocupa en total más de 100.000 empleados y unos 180.000 obreros.

Los obreros están divididos en 36 categorías que perciben por término medio los salarios siguientes:

|                                      |      |
|--------------------------------------|------|
| 6 categorías que ganan 3,75 pesetas. |      |
| 7                                    | 3,60 |
| 10                                   | 2,75 |
| 11                                   | 2,12 |

Las demás categorías, que son poco numerosas, ganan salarios mayores.

Las horas de trabajo para la mayor parte de los obreros y empleados son las siguientes:

|                                    |            |
|------------------------------------|------------|
| 100.000 trabajan de 10 a 12 horas. |            |
| 19.000                             | de 12 a 13 |
| 12.000                             | de 13 a 14 |
| 5.000                              | de 14 a 15 |
| 50.000                             | de 15 a 16 |

Como se ve, el Estado es un patrono bastante explotador.

### Pobres y ricos.

El Dr. Neeffe, de Breslau, ha publicado en la *Revista de higiene y de las enfermedades infecciosas*, un trabajo respecto a la mortalidad. Según él, la mortalidad de los recién nacidos en la clase rica es de una décima sexta parte, y en la clase pobre de más de la mitad.

En el mismo trabajo ha estudiado comparativamente el precio de los alquileres de las habitaciones y la mortalidad en 1896, obteniendo los siguientes resultados:

|                              |               |
|------------------------------|---------------|
| Habitaciones de 375 pesetas, | 20,7 por 100. |
| — de 376 a 937,50            | 11,2          |
| — de 938 a 1.875             | 6,5           |

Los datos no pueden ser más concluyentes.

### Crecimiento de la riqueza y de la población.

Una prueba de lo equivocados que andan los que sostienen que la población crece con más rapidez que la riqueza, la da el siguiente cuadro del crecimiento de la población y de la riqueza en los Estados Unidos durante un período de cien años:

| AÑOS | POBLACIÓN  | RIQUEZA     |                |
|------|------------|-------------|----------------|
|      |            | General.    | Por habitante. |
|      |            | Pesetas.    | Pesetas.       |
| 1790 | 3.929.214  | 3.750.000   | 954            |
| 1800 | 5.308.483  | 5.950.000   | 1.010          |
| 1810 | 7.239.881  | 7.500.000   | 1.036          |
| 1820 | 9.638.453  | 9.410.000   | 976            |
| 1830 | 12.866.020 | 13.265.000  | 1.031          |
| 1840 | 17.069.453 | 18.816.000  | 1.102          |
| 1850 | 23.191.876 | 35.679.000  | 1.538          |
| 1860 | 31.443.321 | 80.900.000  | 2.570          |
| 1870 | 38.558.371 | 150.345.000 | 3.899          |
| 1880 | 50.445.306 | 218.210.000 | 4.326          |
| 1890 | 62.979.766 | 325.185.000 | 5.163          |

El cuadro copiado es elocuentísimo.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### INTERIOR

**Madrid.**—Las Sociedades de Albañiles, Carpinteros de taller y Zapateros siguen aumentando con el ingreso de nuevos compañeros.

Creemos que esta vez, lo mismo esas Sociedades que casi todas las demás que forman el Centro Obrero, lograrán reunir fuerzas bastantes para conseguir en plazo no muy largo ventajas materiales.

—La Caja Central de la Federación Tipográfica tenía en 15 del corriente 3.224,24 pesetas.

—Los obreros doradores han alcanzado hace días un triunfo.

Dos patronos querían empeorar su estado, ávidos, como siempre, de obtener crecidas ganancias; pero la Sociedad de dichos obreros opúsose a tales propósitos, y, tras corta resis-

tencia, obligó a aquéllos a no alterar las antiguas condiciones.

La unión ha dado la victoria a estos compañeros, como la ha dado casi siempre a los trabajadores que han apelado a ella.

—La Comisión iniciadora de la Sociedad de Embalsadores de Madrid «La Emancipación» ha presentado para su legalización el Reglamento por que ha de regirse.

En breve celebrará esta Sociedad una reunión de propaganda, con la que espera ingrese la casi totalidad de los que componen el oficio.

—Los dueños de tiendas se han opuesto, en una reunión que han celebrado hace pocos días, a que se diera lectura a la exposición que les han dirigido los dependientes solicitando que se cierren las tiendas, y han acordado que se ponga en vigor desde 1.º de enero el acuerdo tomado por la Comisión mixta.

Como ese acuerdo no es precisamente lo que desean los dependientes, éstos no cesan en sus trabajos para conseguir plena satisfacción a sus justos y legítimos deseos.

Dichos compañeros se han dirigido al gobernador Sr. Aguilera y al alcalde conde de Romanones para que les ayuden a triunfar en su demanda.

Ojalá nos equivoquemos, pero nos parece que lo que obtengan los dependientes de dichas autoridades será, cuando más, buenas palabras, pues ni el gobernador ni el alcalde son ni pueden ser defensores de los que trabajan, sino auxiliares y amparadores de los que explotan.

En apoyo de nuestra opinión ahí están los atropellos que todas las autoridades cometen con los trabajadores cuando éstos pelean por sus derechos.

La fuerza que ha de dar a esos compañeros el triunfo es su unión y su constancia, que deben ser mayores cada día, no el auxilio de los que política y socialmente son sus enemigos.

No olviden esta verdad esos compañeros.

**Sevilla.**—Se han declarado en huelga los oficiales barberos y peluqueros, por haberles suprimido los dueños de establecimientos el jornal y darles tan sólo el 50 por 100 de la cantidad que cada uno recaude.

Celebremsos que la actitud energética de esos compañeros obligue a sus patronos a desistir de su codicioso propósito.

**Bilbao.**—Se ha constituido con buen número de compañeros la Sociedad de Artes y Oficios varios, eligiendo a los compañeros que han de formar la Junta Directiva.

Todos los individuos que pertenecen a la referida Sociedad halláanse animados del mejor espíritu para trabajar por llevar a ella los compañeros de los oficios que no están organizados y crear grupos que un día sirvan de base a nuevas Asociaciones.

**Palma de Mallorca.**—La Comisión de la Federación Local obrera que visitó al representante de los propietarios de la Industrial Algodonera con el fin de buscar un arreglo a la huelga que allí sostenían las obreras por pretenderse rebajarlas el salario y aumentarlas el trabajo, no ha obtenido resultado alguno a causa de empeñarse dichos fabricantes en mantener su abusiva pretensión.

En vista de esto, y hallándose las huelguistas dispuestas a no acudir al trabajo en condiciones tan malas, una Comisión de éstas y otra de la Federación Local han publicado una hoja en que dan cuenta del despotismo de los patronos y de la razón que asiste a las huelguistas para no acceder a lo que aquéllos exigen, recomiendan que nadie ocupe los puestos de las obreras y se pide a todos los trabajadores que practiquen la solidaridad acudiendo en auxilio de dichas compañeras.

Mucho nos alegraremos de que las huelguistas puedan abatir con su firme actitud a los que, con mucha razón, califican en la hoja publicada de émulos de Bertrand y Parera, de Manresa.

**Turón.**—La Agrupación Socialista, en reunión general, ha aprobado las cuentas de los meses de septiembre, octubre y noviembre.

Después, y en vista de lo desatendida que está la instrucción en este punto, acordó crear dos escuelas nocturnas para los hijos de los afiliados.

Un compañero se encargará de enseñar aritmética, álgebra y dibujo lineal a los que posean los primeros conocimientos, y otro enseñará lectura, escritura y ortografía a los que empiecen ahora a aprender.

Terminó la reunión haciéndose una colecta para un compañero despedido del trabajo por el «grave» delito de ser socialista. Lo mismo se ha hecho anteriormente con algunos otros correligionarios que han sido víctimas de igual arbitrariedad.

Honra a estos compañeros la magnífica conducta que observan, pues aunque nuevos en el Partido, han comprendido desde luego lo mucho que vale la instrucción y revelan tener un elevado concepto de la solidaridad obrera.

**León.**—Van muy adelantados los trabajos para organizar la Agrupación Socialista.

Aunque los correligionarios que han emprendido dicha tarea tropiezan en los obstáculos que nuestros enemigos oponen a su propaganda, saldrán adelante con su empeño. Quieran que no los explotadores, el Partido Socialista será más poderoso cada día.

**Santiago.**—Como habrán visto en otro lugar nuestros lectores, las Sociedades de Carpinte-

ros y de Canteros de dicha población acaban de dar un alto ejemplo de solidaridad votando la primera 50 pesetas para los mecánicos ingleses y 25 para los huelguistas de Manresa, y la segunda 55 para los primeros y 50 para los segundos.

El acto realizado por dichas Sociedades es digno de aplauso.

**Castellón.**—La Sección Tipográfica, que acaba de reorganizarse, ha elegido para constituir su Junta Directiva a los compañeros siguientes:

Bautista Valls, presidente.—Fausto Castelló, secretario-contador.—Vicente Bayo, depositario.—José Pascual, Joaquín Tena y Pedro Bastida, vocales.

**Santander.**—En el espacio de dos meses escasos ha tenido la Agrupación Socialista 40 altas.

**San Sebastián.**—La Agrupación Socialista lleva buena marcha, trabajando todos los que la forman por que nuestras ideas progresen en dicha localidad. Se espera que esos trabajos den en breve buenos resultados.

**San Juan de Vilasar.**—En esta localidad ha celebrado una importante reunión la Sociedad Fabril Algodonera, a la que asistieron: Jurado, del Comité Central de la Federación de dicho oficio; Mitjá, de la Sección de San Martín de Provensals; Buxó, de la de Armadores y Ayudantes de Mataró, y Reoyo, secretario de la Unión General de Trabajadores.

La citada reunión obedeció al propósito que tiene el Comité Central de la Federación Fabril Algodonera de emprender una activa campaña de propaganda y organización.

Mucho nos alegramos de que eso se proponga el órgano director de tan importante colectividad, ya que los obreros, de dicha industria, como todos los demás de Cataluña, están muy necesitados de organización.

## EXTERIOR

**FRANCIA.**—El Grupo de Estudiantes colectivistas de París ha organizado en el Palacio de las Sociedades sabias una verdadera enseñanza superior acerca del Socialismo.

En octubre, el elocuente diputado socialista italiano Enrique Ferri inauguró las conferencias del año escolar con una interesante exposición de las teorías de la escuela criminalista italiana y de su relación con las conclusiones socialistas.

El jueves de la pasada semana, el sabio profesor ruso Máximo Kovalewski ha expuesto la situación de la clase obrera en Rusia y la legislación relativa a la misma clase en dicho país.

Siendo profesor en la Universidad de Moscú Kovalewski hizo sospechoso a la autocracia rusa por su gran talento y por sus atrevidas investigaciones sociológicas.

Invitado por el ministro a enseñar a los estudiantes de Moscú «la superioridad del absolutismo», prefirió abandonar su cátedra a desempeñar tan bajo papel.

Desde esa época Kovalewski se ha consagrado exclusivamente al estudio de los problemas económicos. Sus estudios sobre las formas comunales primitivas de la propiedad rusa y sobre la evolución económica de Rusia son muy importantes y constituyen autoridad.

Muy apreciado de todo el mundo científico europeo, ha logrado ganar, por la profundidad de sus investigaciones y por su cordialidad, la estimación de hombres como Marx y Engels.

Kovalewski ha dado por primera vez una gran conferencia ante un público socialista parisiense.

El acto lo ha presidido nuestro amigo Julio Guesde.

—En unas elecciones municipales complementarias verificadas en Marsillargues, los candidatos socialistas han triunfado por una mayoría de 140 votos.

El resultado del escrutinio fué acogido a los gritos de ¡Viva la República social!

**ITALIA.**—Los elementos avanzados del distrito de Forlì piensan contestar a la anulación del acta de Cipriani por la Cámara de Diputados presentando a éste nuevamente candidato.

**ALEMANIA.**—Bebel ha pronunciado en el Parlamento un magnífico discurso atacando duramente el militarismo y reivindicando el derecho de coalición para la clase obrera.

Fué llamado al orden muchas veces por el presidente y vivamente aplaudido por la minoría socialista.

**BÉLGICA.**—Por haber protestado los diputados socialistas Roger y Brenez contra la disolución de una *meeting* que celebraban en Hautrages, se ha pedido autorización a la Cámara para procesar a aquéllos.

—Los guanteros de la casa Samdam, establecida en Bruselas, se han declarado en huelga por pretender aquél que los operarios de su casa no estuvieran asociados.

**AUSTRIA.**—Nuestro amigo Adler ha sido condenado a 14 días de prisión en la causa que se le ha instruido so pretexto de haber dirigido insultos al ex presidente del Consejo de Ministros Badeni.

**INGLATERRA.**—Habiendo manifestado las Compañías de ferrocarriles que se hallan dispuestas a examinar las reclamaciones de los obreros, el Comité Ejecutivo de la Federación de éstos ha respondido que daría orden a los secretarios de las Secciones para que se

entrevisten con los directores de las respectivas Compañías.

Por consiguiente, considérase conjurada por ahora la huelga.

—La actitud resuelta de los obreros de la industria textil y la poderosa organización con que cuentan ha hecho que los patronos renuncien a su proyecto de reducir un 5 por 100 los salarios.

**HUNGRÍA.**—Los socialistas de Budapest han celebrado ocho *meetings*, a los que han concurrido miles de trabajadores, para protestar contra el proyecto de ley relativo a los obreros agrícolas, que el ministro Dyranyi ha presentado a la Cámara. Dos de estos *meetings* han sido disueltos por la Policía.

Algunas manifestaciones que se han verificado en la calle han sido disueltas a sablazos por los polizontes. Ha habido muchos heridos. El número de personas detenidas llega a 100.

## UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

### COMITÉ NACIONAL

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de noviembre:

|                               |                 |
|-------------------------------|-----------------|
| Sobrante de octubre.....      | 0,34 pesetas.   |
| Ingresos en noviembre.....    | 106,25 —        |
| <b>Total de ingresos.....</b> | <b>106,59 —</b> |
| Gastos de noviembre.....      | 81,90 —         |
| <b>Existencia en Caja....</b> | <b>24,69 —</b>  |

\*\*

Recomendamos a las Secciones que se hallan en descubierta de cotizaciones ordinarias y de huelga, se sirvan ponerse al corriente antes de finalizar el mes de la fecha, ó, en su defecto, manifestar las causas que motivan el retraso en el cumplimiento de sus deberes.

Barcelona, 9 de diciembre de 1897.—Por el Comité: TORIBIO REYO, secretario.—V.º B.º IGNACIO MASONI, presidente.

## ECOS

Los maquiavelismos puestos en juego por unos cuantos carpinteros de Vigo para desbaratar la Federación que allí existe, por haber ésta concedido el local social para reunirse en él la Agrupación Socialista, recientemente reorganizada, han fracasado por completo.

La Sociedad de Albañiles, que por los trabajos de los *petits* Maquiavelos se separó de la Federación, ha vuelto a su seno reconociendo lo infundado de los pretextos que alegó para hacerlo y lo perjudicial que a los obreros es la desunión.

Los obreros que se proponían *fin tan loable* han puesto en juego toda clase de influencias y medios, a cual más reprobables, pues no sólo apelaron, por medio de denuncia, al gobernador civil, instruyéndose, con tal motivo, sumario por supuesta infracción de la

## A LA CONQUISTA DEL PODER

Discurso pronunciado por Augusto Bebel en el Parlamento alemán el 3 de febrero de 1893.

dosas emociones se han desvanecido bajo el soplo helado de sus cálculos egoístas. En una palabra, la burguesía ha puesto la explotación abierta, directa, descarada, en el lugar del sistema anterior, de explotación escondida tras ilusiones políticas y religiosas; ha desgarrado el velo sagrado que cubría los diversos modos de la actividad humana y los hacía venerables y venerados; ha hecho del médico, del jurisconsulto, del sacerdote, del poeta, del filósofo, sus servidores asalariados; ha desgarrado el velo interesante del sentimiento en los lazos domésticos y reducido las relaciones de familia a una simple cuestión metálica. La burguesía ha mostrado que la fuerza bruta de la Edad Media, tan admirada por los reaccionarios, tiene su complemento natural en la ociosidad disoluta; pero ha mostrado también lo que puede realizar la actividad humana; ha creado maravillas muy superiores a las Pirámides de Egipto, a los acueductos romanos y a las catedrales góticas, y sus expediciones han sobrepujado en mucho a las antiguas cruzadas y a las antiguas emigraciones.

Esta es, señores, la mayor alabanza que puede tributarse a la burguesía, a la representación de la sociedad burguesa (*Risas*); sí, la alabanza de haber impreso más que ninguna otra clase un extraordinario espíritu revolucionario a todos los ramos del saber humano. Y como sucedió a todas las clases directoras en la medida de su desenvolvimiento, también la burguesía, en su progreso, engendró en su propio seno los elementos que preparan su caída: ella mis-

ma se prepara la tumba (*Ah! ¡Ah!*). La sociedad burguesa sólo fué posible después de la sociedad feudal, y la sociedad socialista será posible sólo después de la burguesía. Nosotros somos, pues, vuestros herederos. (*¡Oh!*—*Aplausos de los demócratas socialistas.*)

Si así es, comprenderéis fácilmente, y así lo espero, que nosotros no podemos ni queremos acelerar artificialmente todo ese proceso evolutivo. No depende de nosotros el desarrollo ulterior de la burguesía; no nos es dado imponerlos a vosotros, clase directora, el modo cómo debéis obrar a fin de que alcancemos el Poder y la victoria. Gradualmente, señores, se concentra el capital y la producción en grande se extiende, y la sociedad capitalista llega a ser cada día más el prototipo de la complicada sociedad moderna; gradualmente se extiende el empobrecimiento de las clases medias, se acentúa la antinomia de clases, y las masas arrojadas en el proletariado adquieren nueva conciencia y nuevos ideales. Si hace cien años no éramos socialistas, la razón estriba en la falta de condiciones necesarias para dar vida a una Democracia Socialista, porque entonces no existía la moderna burguesía, de la cual solamente podía nacer la Democracia Socialista, como su natural y necesario producto.

Esta es una consecuencia tan sencilla, tan trivial, que no admite contradicción. Y por esto nosotros no tenemos que hacer hoy más que procurar ilustrar a las masas respecto al fundamento y naturaleza de la sociedad burguesa, y hacerlas ver que sufren, y mientras trabajan son explotadas del modo más inicuo; que producen valores sin aprovecharse de ellos, y, por el contrario, aquellos que, en la organización actual, tienen en sus manos los medios de producción y de trabajo, ó sea el capital, son los árbitros del mundo y pueden, como verdaderos señores de lo creado, oprimir a las clases

## CASA DEL PUEBLO

AGLOMERACIÓN COOPERATIVA MADRILEÑA  
Jardines, 20, 2.º, Centro Obrero.

Se han adherido oficialmente a esta institución obrera, adquiriendo obligaciones, las siguientes colectividades:

Sociedad de Albañiles.  
— de Carpinteros de armar.  
— de Carpinteros de taller.  
— de Estuquistas.  
— de Obreros en hierro.  
— de Profesiones y Oficios Varios.  
— de Zapateros.

Montepío Obrero.  
Agrupación de Camareros y Cocineros.  
Socialista (del Partido Obrero).

El Consejo de Administración ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidente, Matías Gómez Latorre.  
Interventor, Juan Serna.  
Conservador del local, Saturnino González.  
Secretario, Luis Pallares.  
Vocales: José Huertas, José Rey, Manuel González, Antonio Torres Medel, Angel López de la Osa y Pedro Martínez.

Gerente, Antonio García Quejido.  
Reúne el Consejo todos los miércoles, a las nueve de la noche, en el Centro Obrero (Jardines, 20, 2.º).  
Madrid, 20 de diciembre de 1897.—Por el C. de A., LUIS PALLARES, secretario.

## PUBLICACIONES

La *Revue Socialiste*.—Sumario del número correspondiente al mes de diciembre: *El régimen socialista* (mecanismo de la organización política), G. Renard.—*El Panamá*, «Spectator».—*Los misioneros cristianos en China*, A. de Pouvoirville.—*El octavo Congreso de la Paz en Hamburgo*.—E. Ducommun.—*Revista de revistas*, G. Rouanet.—*Revista de la Prensa extranjera*, P. Boz.

*El Socialismo en el Parlamento*, Dr. Delon. *Crónica teatral*, G. Stiegler.—*Movimiento social*, A. Veber.—*Revista de libros*, Mad. G. Renard, G. R., A. Beyer.

Entre todos estos trabajos, merecen especial mención los de Louis, Rouanet, «Spectator» y Renard.

Se suscribe a esta notable revista en el Passage Choiseul, 78, París, siendo el precio de suscripción para los que no residan en Francia: 11,50 francos trimestre, 22 semestre y 44 al año.

*Critica Sociale*, revista quincenal dirigida por el diputado socialista F. Turati.

El número del 16 del actual contiene importantes trabajos de actualidad y sociológicos, sobresaliendo entre ellos uno del profesor Antonio Labriola acerca de *El bien y el mal ante el materialismo histórico*.

El precio de esta revista fuera de Italia es: semestre, 5,50 liras; un año, 10.

Puede suscribirse en Milán, Portici Galleria V. E., 23, 2.º

## Biblioteca de Ciencias sociales.

San Agustín, 16, Madrid.

CARLOS MARX, EL CAPITAL, traducido de la cuarta edición alemana por el Dr. Juan Bautista Justo, de Buenos Aires.

GABRIEL DEVILLE, PRINCIPIOS SOCIALISTAS, recopilación de las diversas obras del autor.

El lunes 27 aparecerá el euderno 9.º de esta importante Biblioteca.

## SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

### DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

|  | Pesetas.      |
|--|---------------|
| Suma anterior.....   | 764,55        |
| <b>Madrid.</b>   |               |
| V. Sáenz, 1.—Cuasevol, 0,15.—M. González, 0,50.—M. Pazos, 0,25.—S. González, 0,25.—J. C. López, 0,50.—Lumbreras, 0,15.—Cinco socialistas, 1..... | 3,80          |
| <b>Santiago.</b>   |               |
| Sociedad de Carpinteros, 25.—Sociedad Canteros, 50.....  | 75,00         |
| <b>TOTAL.....</b>  | <b>843,35</b> |

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Linares.—A. S.—Recibidas 39 pesetas de vuestra cuenta. Se envían los 60 ejemplares.  
Linares.—J. L. C.—Recibidas 3 pesetas: 2 para su cuenta y 1 para lo que indica.  
Pueblo de Rugat.—J. F.—Recibidas por con-

ducto de T. R. 3 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre 96.

Algeciras.—J. T.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 98.

León.—G. S.—Recibidas 1,20 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin febrero 98 y el resto en el lugar correspondiente.

Málaga.—V. M.—Se hace lo que indica. Se envían 1 «Ley municipal» y 2 retratos.

Almansa.—J. M.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin abril 97.

Cangas.—M. G.—Recibidas 6,20 pesetas: 3,50 de paquetes hasta el número 615, 1,80 de 6 «Leyes municipales», 0,60 de 6 «Leyes de reunión» y 0,30 de 2 «Organizaciones». Se hace lo que pide.

Sama de Langreo.—E. F.—Se envía un paquete más a contar del número pasado.

Mieres.—L. R.—Se envía un paquete más para Caborana.

San Sebastián.—P. G. Q.—Se remiten 6 «Colectivismos», 6 «Controversias», 6 «Autonomías», 6 «Colectivismo y revolución», 6 «Miseria» 6 «Biografías», 6 «Socialismo y ciencia» y un retrato de Engels.

Vigo.—B. F.—Se envían 1 «Colectivismo», 1 «Controversia», 1 «Colectivismo y revolución», 1 «Autonomía», 1 «Miseria» y 1 «Biografía».

San Martín de Provensals.—M. J.—Recibidas por conducto de T. R. 10 pesetas de paquetes hasta el número 590.

Santiago.—J. M.—Recibidas 184 pesetas: 2 de la S. de C. hasta fin marzo 98, 2 de la misma para LA LUCHA y el resto en el lugar correspondiente.

Castro Urdiales.—A. V.—Se envían 15 ejemplares más. El 614 se envió. ¿Quiere que se le envíe otra vez?

Ferrol.—J. L.—Recibidas 3 pesetas de lo que adeuda, por conducto de LA VOZ DEL OBRERO.

Santander.—P. S.—Recibidas 44,56 pesetas: 24,66 de paquetes hasta el número 614, 1 de I. S. hasta fin febrero 98 y el resto para lo que indica. El anterior correspondiente se encargó a contar del número 581, correspondiente a 20 de abril.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones. .... 92,16

## SOCIALISMO UTÓPICO Y SOCIALISMO CIENTÍFICO

POR

FEDERICO ENGELS

En esta Administración hay algunos ejemplares de este excelente libro, al precio de 30 céntimos uno.

## LA MODERNA LUCHA DE CLASES

POR

FELIPE TURATI

Este interesante folleto se vende en esta Administración al precio de 20 céntimos ejemplar.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

trabajadoras. Y a medida que las masas adquieren clara conciencia de tales condiciones con los múltiples medios de cultura y de propaganda que precisamente ofrece el progreso actual, se acrece en ellas la clara visión de los fenómenos del presente estado de cosas y la convicción de la necesidad de su cambio en beneficio de ellas. He aquí, señores, por qué nosotros obramos de este modo y no nos preocupamos con utopías acerca de la sociedad futura, la cual se formará por sí misma.

Escuchad, señores, lo que dice el profesor Delbrück, hablando del programa y de los acuerdos de nuestro Congreso de Erfurt, respecto a nuestro pretendido deber de ofrecer un cuadro del futuro Estado socialista:

«Los que creen poder vencer a la Democracia Socialista con descubrir el absurdo en sus programas (naturalmente, él así lo piensa), están en un completo error. Los promovedores del restablecimiento de la nacionalidad alemana tenían acaso, en verdad, un programa? Nada habría sido más difícil después de la guerra de la independencia que observar la necesidad de los germanistas, puesto que ninguno de ellos sabía indicar un camino práctico para constituir el nuevo Imperio alemán. El difunto historiador Schmidt de Jena había dispuesto ya la publicación de un gran volumen, en que el caballero Stein exponía, respecto a la futura constitución germánica, un cuadro enteramente diferente del verdadero.»

Y termina diciendo: «Los partidos y los hombres de Estado tienen necesidad de programas prácticos sólo en el momento en que efectivamente alcanzan el Poder.»

Ahora bien: Delbrück es un hombre que conoce, no sólo la evolución histórica de la sociedad, sino también la Democracia Socialista. Y él es quien os enseña como es una tontería pedirnos hoy un programa de-

tallado, cuando nosotros ignoramos el momento en que alcanzaremos el Poder. Cuando esto suceda, encontraremos pronto el programa; estad tranquilos. ¿Qué significa semejante cuestión, cuando vosotros mismos, señores, no sabríais indicarnos qué será de vuestro Estado dentro de cinco años? Y ¿por qué? Por la razón de que no es dado prever los acontecimientos; por la razón de que éstos pueden dar al traste con vuestros más hermosos proyectos. Ved, pues, como os halláis precisamente en nuestro caso.

### El programa de la Democracia Socialista.

Nosotros tenemos nuestro programa, que contiene los principios generales acerca de lo que queremos, no habiendo necesidad de más. Después de haber expuesto detalladamente nuestra teoría acerca de la evolución de la sociedad burguesa, ese programa añade:

«La propiedad privada de los medios de producción, que en otro tiempo era el medio de asegurar al productor la propiedad de su producto, es hoy el medio de expropiar a los labradores, a los artesanos y pequeños comerciantes, y el medio de colocar a los que no trabajan—capitalistas, grandes propietarios—en posesión del producto de los trabajadores. Únicamente la transformación de la propiedad privada de los medios de producción—tierra, minas, primeras materias, instrumentos, máquinas, medios de cambio—en propiedad colectiva, y la transformación de la producción de las mercancías en producción social, hecha en beneficio y por medio de la sociedad, puede hacer que la gran industria y la creciente productividad del trabajo colectivo se convierta, de fuente de miseria y opresión para las clases hasta ahora explotadas, en fuente del más grande bienestar y de la más elevada y armónica perfección general.»